

Cuando nos referimos a América Latina, se ha calculado que mientras que el 50 % de las mujeres sin escolaridad tienen su primer hijo antes de los 20 años, la primera maternidad se da luego de los 23 años en mujeres con educación secundaria. Paralelamente, y salvo escasas excepciones, se revela lo que es una fuerte correlación entre escasa o nula escolaridad y elevada fecundidad. De esta forma, en América Latina la fecundidad fluctúa entre 6 y 7 hijos por mujer entre aquellas que no están escolarizadas; mientras que es de 5 a 6 hijos por mujer entre las que alcanzan la educación primaria. Por otra parte es de 3 a 4,5 hijos entre aquellas que logran completar la educación primaria, y resulta todavía más baja para aquellas mujeres que llegan a la educación secundaria, las cuales tienen entre 2 y 3 hijos cada una.

Esta evolución diferenciada ubica a los países de la región en distintas etapas de transición demográfica. Por ejemplo un grupo está en el nivel de transición avanzado con una serie de tasas de fecundidad por debajo de los dos hijos promedio por cada mujer. Al mismo tiempo, aquellos países que registraron reducciones drásticas de su fecundidad, como han sido los casos de República Dominicana, México, Ecuador, Colombia, Brasil, Panamá, Perú, Costa Rica y Venezuela, se encuentran en plena transición. Mientras tanto, los con tasas de fecundidad superiores a cuatro hijos en promedio por mujer han sido considerados por los especialistas en el marco de una etapa incipiente de transición demográfica.



## El Crecimiento de la Población

Cuando nos referimos al crecimiento de la población mundial hay que señalar que el mismo no se ha dado uniformemente a lo largo de la historia. Por ejemplo hasta el siglo XIX las enfermedades y el hambre mataban a muchísimas personas cada año, motivo por el cual el crecimiento de la población terminaba siendo lento.

En cuanto a lo que tiene que ver con el desarrollo de los países de América Latina, se debe mencionar que en las últimas décadas se han visto algunos desarrollos, como por ejemplo en Venezuela y Ecuador, donde el crecimiento fue del 3,4 %, seguido por México (3,5 %), Colombia (3,2 %), Chile (1,7 %) y la Argentina (1,5 %).

Hay que reconocer que el crecimiento se ha producido a un ritmo desordenado, quizás excesivamente acelerado como consecuencia del desarrollo de la medicina, la higiene, entre otros puntos similares. En este sentido, hay quienes han señalado que este crecimiento incontrolado, y los peligros que implicaría, han conducido a pensar a un óptimo de población compatible con el aumento del nivel de vida.

## La Natalidad En America Latina

Estas son las tasas brutas de natalidad en los países de América Latina en el lapso de 2005 a 2010, medidas por miles:

- Argentina: 18,0
- Bolivia: 27,7
- Brasil: 18,2
- Chile: 17,2
- Colombia: 20,6
- Costa Rica: 20,6
- Cuba: 11,3
- Ecuador: 21,1
- El Salvador: 22,7
- Guatemala: 31,3
- Haití: 28,8
- Honduras: 26,9
- México: 20,1
- Nicaragua: 29,3
- Panamá: 18,7
- Paraguay: 28,0
- Perú: 20,7
- República Dominicana: 20,0
- Uruguay: 16,1
- Venezuela: 21,1

El crecimiento poblacional o crecimiento demográfico es el cambio en la población en un cierto plazo, y puede ser cuantificado como el cambio en el número de individuos en una población usando "tiempo por unidad" para su medición.